

El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado...
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco. Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria...
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón, lunes 24 Agosto de 1896.

N.º 4508

SECCION DE NOTICIAS

Últimos Telegramas

En el Senado

Madrid 19, 4'45 t.

La sesión de hoy ha carecido de interés.

El señor Vallarino habló en contra de la modificación de los impuestos que figuran en el presupuesto de ingresos. Entre otras cosas aseguró que al Ministro de Hacienda le falta personalidad.

Con un estilo aménisimo siguió combatiendo la gestión económica del señor Navarro Reverter.

Después continuó el debate acerca del articulado.

Firma de S. M.

Madrid 19, 5'30 t.

La Reina ha firmado varios decretos. Uno concediendo la Gran Cruz de Carlos III al Obispo de Victoria; otro concediendo la de Isabel la Católica a D. Policarpo Bonilla, y otro concediendo la de San Fernando al Duque de Sexto.

El Duque de Tetuán ha recibido un despacho de nuestro representante en los Estados Unidos, señor Dupuy de Lome, que confirma el apresamiento del vapor «Three Friends» en San Juan, por el guarda-costas «Adrade».

El «Commodore» sigue vigilando en Charleston.

El señor Duque de Tetuán ha recibido también otro telegrama de Roma en que se afirma que el rey de Italia ha participado a su Gobierno que el día 18 pidió la mano de la princesa Elena de Montenegro para el príncipe de Nápoles.

Precauciones

Barcelona 19, 9'40 m.

Hoy se han verificado escasas prisiones. Entre los detenidos se encuentran los señores Rubau y Donadeu; este último por hallarse enfermo continúa en su domicilio bajo palabra de presentarse a las autoridades cuando esté bueno.

Se dijo que también había sido preso el señor Sol y Ortega; pero la noticia resultó completamente falsa. Las detenciones se refieren únicamente a los federales.

El tiempo.—Ejercicios

Barcelona 19, 9'50 m.

Hoy ha amanecido como si fuera invierno; un día lluvioso y triste. Hace un calor húmedo muy molesto.

A pesar de la lluvia persistente, los soldados destinados a Cuba han verificado en el campo de Bota ejercicios de tiro con el fusil Maüßer.

«El Noticiero»

Barcelona 19, 10'20 m.

Dice «El Noticiero Universal» que ha sido cerrado y sellado el Centro Federalista.

El «Diario de Mataró» afirma que el señor Estévanez asistió junto con

otros personajes, a las fiestas de la Asunción y a una gira.

Consejo de ministros

Madrid 19, 2'15 t.

Se aprobó la contratación durante doce años, las obras del ferrocarril de Tamarite, dedicándole el año actual un millón y medio los sucesivos.

Respecto a la cuestión de Barcelona y al arriendo de las minas de Almadén no hablaron nada los ministros.

Tampoco acordaron nada respecto de la sesión permanente.

Después de terminado el Consejo se acercaron a los ministros varios periodistas con el fin de adquirir noticias nuevas de lo sucedido en Cayo Hueso, pero no consiguieron su objeto porque aquéllos estuvieron reservadísimo.

En el Congreso

Madrid 19, 3'45 t.

El Sr. Zubizarreta excita al Gobierno para que busque la fórmula o el modo de que las clases pasivas de Ultramar cobren por lo menos una parte de los haberes de los seis meses que se les adeudan. Después pregunta qué clase de medidas ha adoptado el Gobierno ante el espectáculo de ver arrastrada y pisoteada por la muchedumbre en Cayo Hueso la bandera española.

El ministro de la Gobernación contesta diciendo que la ocasión presente es impropia para tratar del asunto. Y añadió que el patriotismo aconseja que tengamos prudencia.

El Sr. Zubizarreta lamenta que el Gobierno invoque el patriotismo con objeto de acallar la indignación de los buenos españoles.

Imprevisión

Madrid 19, 7 n.

Bilbao.—Esta mañana penetraron varios obreros en una caldera de la fábrica de gas de San Francisco Setao, con objeto de limpiarla, y a medida que entraban iban muriendo asfixiados a consecuencia de la mala ventilación. De todos solo cuatro o seis lograron salir.

Precauciones.—Maniobras militares

Madrid 19, 7 n.

Las autoridades de Bilbao han dictado órdenes secretas para reprimir los trabajos filibusteros, que allí iban siendo notables.

Al efecto se ha procedido a la detención de varias personas sospechosas.

—Esta mañana ha salido de esta corte una batería de artillería al objeto de practicar maniobras en el campo de Carabanchel.

Al pasar por el puente hundiéndose una pieza, resultando un artillero muerto y cuatro heridos.

Fallecimiento.—En libertad

Madrid 19, 10'10 n.

Ha fallecido otro de los artilleros que quedaron heridos al hundirse la pieza en el puente de Carabanchel.

Ha sido puesto en libertad el portugués que fué apresado en Madrid.

Un telegrama de Nueva York considera fracasada la candidatura de Mr. Biaut para la presidencia de la república.

En el Congreso

Madrid 19, 10'15 n.
El Sr. Mella consume el segundo turno en contra de los recursos extraordinarios. En su larga y brillante disertación combate la influencia bancaria de los judíos y defiende el movimiento antisemita que se ha iniciado en Europa. Añadió que los banqueros Morgan de Londres, que a la vez tienen una sucursal en Nueva York, son judíos y parientes del Morgan senador, los cuales están a las órdenes de Mr. Rostchild. Supone después que el mismo empréstito que tiene en proyecto el Gobierno puede servir para el sostenimiento de la campaña separatista.

El señor Burell contesta en nombre de la comisión diciendo que cuando los gobiernos necesitan contratar empréstitos no deben fijarse en la naturaleza del prestamista.

Al final de la sesión el señor Mella rectifica. En su discurso acusa al Gobierno de haber tolerado que se arriara la bandera española en la isla de Cayard, archipiélago filipino, y se pusiera en su lugar la bandera japonesa.

El señor Navarro Reverter niega absolutamente aquellas afirmaciones. Después pide pruebas del hecho.

El señor Mella vuelve a pedir la palabra y dice que las pruebas están en el protocolo de la limitación de posesiones de España.

El Sr. Villaverde comienza a consumir el segundo turno, quedando en el uso de la palabra.

En el Senado

Madrid 20, 4 t.

En el Senado se aprobaron las reformas sobre los impuestos y los presupuestos extraordinarios de Guerra, Marina y Fomento.

El Sr. Merelo consume el primer turno contra los presupuestos de ingresos.

Contéstale el senador de la comisión.

En el Congreso

Madrid 20, 4'45 t.

El diputado Sr. Rossell califica de arbitraria la detención hecha en Barcelona de los exdiputados republicanos; juzga que la suspensión de las garantías constitucionales no debía aprovecharse en este caso, puesto que obedecía tan solo al lamentable suceso anarquista.

El ministro de Fomento censura las palabras del referido diputado y le interpela diciéndole que si no puede responder de la inocencia de los detenidos, el patriotismo le obligaba esperar que el Gobierno diera solución al conflicto.

Mas detenciones

Madrid 20, 9'55 n.

Corren rumores de que en Barcelo-

na se han llevado a cabo más detenciones.

El vecindario está intranquilo.

Los republicanos se muestran indignados.

Los detenidos han sido puestos en comunicación.

El mulato que por sospechoso fué detenido en Madrid ha sido puesto en libertad por haberse confirmado que tenía perturbadas las facultades mentales.

Victimas del trabajo

Madrid 20, 9'55 n.

Ed la fábrica de los señores Martínez Ribas de Bilbao, cuatro obreros penetraron en una caldera para limpiarla, y perecieron asfixiados por haberse olvidado de abrir las válvulas.

Oficial U

Madrid 20, 2'35 m.

Un telegrama oficial que acabó de recibirse confirma el encuentro tenido por nuestras tropas en Bemarques.

Por confidencia se sabe que mataron al cabecilla Glotilde Garcia, hermano del cabecilla Calixto.

Los insurrectos volaron por medio de la dinamita un tren cerca de Pinar del Río.

La escolta se defendió heroicamente durante 24 horas.

Nosotros tuvimos seis muertos y el teniente San Turijio y veinte y un soldados heridos.

Al enemigo le causamos numerosas bajas.

Noticias de la Habana

Madrid 20, 8'45 m.

Dicen de la Habana que el cabecilla Rodríguez apreso en el poblado de Baga al teniente Manzana y al telegrafista Cordero. Después atacó el puente siendo rechazados por nuestras tropas.

Se ignora el paradero de los prisioneros.

De Paris

Madrid 20, 9 m.

Comunican de Paris que en el primer trasatlántico que salga del Havre para la Habana serán embarcados a la consignación del general Weyler dos millones de cartuchos para los fusiles Maüßer, cien estaciones telefónicas y el material de la línea necesario para establecer comunicaciones entre los puertos de la trocha de Mariel y la de Júcaro a Moron.

Mensajes filibusteros

Madrid 20, 9 m.

Washington.—Varios agentes filibusteros establecidos en Detroit han comprado un vapor de mucho andar que se supone que será destinado a burlar la vigilancia de los buques españoles estacionados en aguas de Cuba.

Varias noticias

Madrid 20, 9'45 m.

Noticias recibidas de la Habana dan cuenta de que en la trocha de Mariel se desencadenó una fuerte

tormenta. Un rayó mató á un soldado é hirió á doce.

En Toledo han sido robadas las alhajas que llevaba la virgen de la Catedral asegurándose que el valor de aquéllas pasa de cincuenta mil duros.

Fallecidos

Madrid 20, 7'45 n.

Ha fallecido en la Habana de resultas de las heridas recibidas en un combate el cabecilla Pepe Cuco.

La partida que mandaba el cabecilla Pepe Roque atacó á un tren cerca de Jaquey falleciendo aquél en el ataque.

Disgusto

Madrid 20, 10 n.

La minoría liberal del Senado se halla disgustada porque cree que se ha pretendido que pasase por el Senado precipitadamente y por sorpresa el proyecto de recursos extraordinarios de Guerra, Marina y Fomento habiendo acordado combatir enérgicamente todos los proyectos y empezar desde mañana una verdadera obstrucción.

Se cree que pedirán que se cuenten los señores asistentes á la sesión.

El Sr. Montero Ríos dice que tiene el propósito abiertamente contrario al proyecto de auxilios económicos.

Una interwiev

Madrid 20 10 n.

El Sr. Gallego celebró una interwiev con el Sr. Sagasta diciéndole que el Sr. Cánovas no debió hacer las declaraciones pesimistas que hizo. Cree que es imposible que España encuentre alianza con ninguna de las naciones de Europa.

Condenó la conducta del Gobierno en el asunto del memorandum por haber permitido que los traidores avisaran con la publicación del documento.

Añadió que cree inevitable un choque con los Estados Unidos sino está quebrantado antes de las elecciones el presidente de la insurrección.

Insistió en que es peligroso para España un cambio de política y aboga por un empréstito de dos millones.

Califica de injusta la oposición al proyecto de auxilios á los ferrocarriles y dijo que si es necesario para un empréstito que se le modifique pero no se impida que sea una ley.

En el Congreso

Madrid 20 10 n.

En el Congreso se ha terminado el debate de la totalidad del proyecto de recursos.

Mañana comenzará la discusión del articulado, habiéndose presentado trece enmiendas al artículo primero.

La primera enmienda la apoyará el Sr. Puigcerver.

Los diputados cubanos reunidos han acordado presentar una proposición de ley para el aumento indefinido de auxilios al Gobierno, para que pueda atender á las necesidades de la guerra de Cuba.

El señor Santos Guzmán presidió la reunión, conferenciando luego con el Sr. Cánovas.

Este agradeció los ofrecimientos pero los reusó por no creerlos necesarios aún.

Un telegrama oficial

Madrid 20, 10 n.

Un telegrama oficial recibido de Valencia da cuenta de haberse desencadenado en dicha capital un horrible ciclón causando numerosos destrozos, hundiéndose dos chimeneas

de otras tantas fábricas, parte de una casa de cuatro pisos y ocasionando otras catástrofes.

Han resultado 32 heridos y hay dos trenes detenidos en Mazanque por haber ocurrido en la línea desprendimientos de tierra.

El Sr. Duque de Tetuán

Madrid 20, 11 n.

El Sr. Duque de Tetuán ha dicho que la prensa ha hecho una exajerada información de los sucesos de Cayo Hucso.

Mañana comenzará en el Congreso la discusión del proyecto de supresión del anarquismo.

Fallo de una causa

Madrid 20 11 n.

Se dice que los tribunales de Génova han fallado á favor de la casa Ansaldo de aquella plaza el proceso instruido sobre la propiedad del crucero «Garibaldi», añadiéndose que el Gobierno español negociará de nuevo la compra de dicho buque.

Se ha dicho también que se ha firmado el proyecto para la adquisición del acorazado «San Martín», y que será entregado á España en Febrero próximo.

Según «La Correspondencia de España» cuando el Gobierno conozca oficialmente la manifestación de protesta hecha en Chicago, entablará enérgica reclamación.

Una conferencia

Madrid 20 11 n.

El ex-ministro de Negocios extranjeros de Venezuela señor Casanovas conferenció con el Sr. Cánovas acerca de la insurrección de Cuba.

Manifestó las simpatías que el pueblo venezolano siente en favor nuestro.

En el Consejo que se verificará mañana se ocuparán los ministros de la compra del crucero en construcción.

Descubrimiento de una fábrica de moneda falsa

Madrid 21 9 m.

Murcia.—Se ha descubierto en esta capital una fábrica de moneda falsa.

Han sido detenidos é incomunicados siete monederos.

Créese que aumentará el número. En el reconocimiento que se ha practicado se hallaron múltiples efectos para la fabricación de moneda.

Se ha fugado uno de los sujetos detenidos.

Más sobre el ciclón de Valencia

Madrid 21 8 m.

Valencia.—El ciclón que se desencadenó en esta ciudad arrancó todos los aparatos meteorológicos de la Granja agrícola, tronchó y desgajó infinidad de árboles, rompió la mayor parte de los cristales de las casas, dobló las columnas del alumbrado público, todos los toldos de los cafés, cayó la barandilla y los obreros de la fábrica de maquinaria «Hércules», hundiéndose también los cobertizos que hirieron á muchos obreros.

Se han hundido por efectos del ciclón la mayor parte de los molinos sepultando á algunos molineros.

En el Hospital han ingresado 37 heridos, muchos de ellos graves.

Desde Tanger

Madrid 21 9 m.

Participan de Tanger que ha llegado á Marrakech una comisión de las Kábilas que habitan las comarcas inmediatas á la frontera Argelina, para tratar de la cuestión de los límites.

Se teme que ocurran desórdenes.

Inauguración

Madrid 21, 9'30 n.

Noticias recibidas de Málaga dicen que el día 20 del próximo mes de Octubre se inaugurará en Melilla el mausoleo construido en el cementerio de aquella plaza en honor de los héroes muertos en la campaña que sostuvimos contra los moros.

Al acto asistirán las fuerzas de guarnición en dicha plaza celebrándose una misa de campaña.

De las provincias.—Preparativos.

Madrid 21, 9'35 n.

Las noticias que se reciben de las provincias dan cuenta de que se preparan entusiastas despedidas en obsequio de las tropas expedicionarias.

Los círculos de Málaga acordaron crear dos premios de mil pesetas cada uno para los dos soldados que se embarquen allí y se distingan más en la campaña de Cuba.

Descubrimiento de un complot

Madrid 21, 10 n.

Tanger.—El ministro Rehamet ha descubierto una conspiración formada contra el Sultán.

Los conjurados se proponían destituir á Abdelasis y proclamar emperador al fanático Tuerto.

Importantes personajes de la Corte marroquí se hallan comprometidos, y también algunos gobernadores.

El príncipe Tuerto será desterrado.

Algunas turbas asesinaron á cuatro gobernadores.

Se cree que la agitación actual es un preludio de grandes rebeliones.

De Barcelona

Madrid 21 10 m.

En Barcelona parece que se confirma que se dieron órdenes terminantes para denunciar como sospechosas á todas las personas que profesan ideas avanzadas.

Se dice que dimitirá el Gobernador.

Detenciones

Madrid 21, 10'15 m.

En Barcelona han sido detenidos el abogado del anarquista Corominas y el alcalde de Gracia Sr. Roura.

Han sido conducidos á la Capitanía general como presuntos culpables del último atentado anarquista.

Mas tarde han sido conducidos á los calabozos de Monjuich.

Un robo

Madrid 21, 10'50 m.

Dicen de San Sebastián que al representante de Holanda le han sido robados del hotel donde se hospedaba varios efectos.

Como autores han sido detenidos dos individuos sospechosos.

Mr. Taylor y el señor duque de Tetuán niegan importancia á la última conferencia que tuvieron.

Confirmación

Madrid 21, 10'50 m.

Buenos Aires.—Se ha confirmado que el Sr. Alonso se ha encargado de la presidencia de la república de Bolivia.

Se afirma que la cuestión Cretense se resolverá brevemente por los embajadores de las potencias de Constantinopla.

Texto de un despacho oficial

Madrid 21, 9'30 n.

El texto del despacho oficial que el general Blanco ha remitido desde Manila al Gobierno con fecha de hoy dice así:

«Ha sido descubierta una vasta conspiración de sociedades secretas con tendencias antinacionales.»

Han sido detenidas veinte y dos personas, entre ellas el Gran Oriente de Filipinas y otras de gran consideración.

Les han sido ocupados muchos é interesantes documentos y algunos pases de la conjuración.

Se procede sin levantar mano del asunto.

Se designará un juez especial para mayor actividad en los procedimientos.

Tendré á V. S. al corriente del curso de las actuaciones.—Blanco.»

Correo extranjero

El «Memorandum» Español

Dice la Independencia belga llegada ayer:

«Un curioso incidente preocupa vivamente la atención de España. Nuestro corresponsal en Madrid nos ha contado del incidente curiosas peripecias, nos referimos á esa exposición de la situación de Cuba que el Gobierno español hizo redactar que se proponía dirigir á las potencias bajo la forma de un «memorandum».

Este documento habría puesto claramente á la consideración de las potencias la intervención oculta de los Estados Unidos á favor de la insurrección cubana, y el Gabinete de Madrid se propónia que las potencias significasen á la gran República se desagradó á D. Cánovas.

En la Cámara de diputados española se trató largamente del asunto, y el Sr. Cánovas se vió obligado á hacer importantes declaraciones. Sábase que el «memorandum» no fue enviado después de una conferencia del señor Cánovas con el ministro americano en Madrid. Por lo demás habían pocas probabilidades de que las potencias lo recibieran bien, salvo en París donde parece se tiene intención de atraer á España á la órbita de la política franco-rusa. En Alemania, según manifiesta la Gaceta de Colonia, las indicaciones del Gabinete de Madrid habrían sido consideradas inaceptables.

Sea para enviar un fiasco, ó para no encontrar las relaciones con los Estados Unidos, el «memorandum» ha sido retirado, lo esencial es que el Gabinete de Madrid al renunciar á este envío ha obrado prudentemente. Se notará que en las explicaciones dadas á las Cortes, el cuidado que tuvo el Sr. Cánovas en librar completamente de responsabilidad al presidente Cleveland y á las autoridades americanas, á quienes alabó los esfuerzos hechos para prohibir el embarque de filibusteros y la organización de partidas armadas en el territorio de la Unión.

Desgraciadamente, España, en ese asunto no se da cuenta exacta de la situación. Después de todo, no corresponden á los Estados Unidos guardar las costas de Cuba, y no se comprende tampoco porque las potencias europeas han de bloquear las costas de la Gran Antilla en favor de España, como debiera hacerse con las de Creta contra los filibusteros procedentes de Grecia. Los Estados Unidos no son Turquía y España no es Grecia.

«El Gabinete español» desde el principio de su pleito con los Estados Unidos, se ha metido en un camino peligroso cuya última etapa ha sido el «memorandum» hoy retirado.

Hay que felicitarle de que Cánovas

vas se haya apercibido finalmente que andaba mal. Su último discurso en el Congreso pone las cosas en su punto. El jefe del Gabinete acentuó con verdadera energía la necesidad para España de reprimir con sus recursos militares propios la triste insurrección que desola y arruina su más hermosa colonia. No es dudoso que al fin lo logre.

«Falta saber si los sacrificios que esta operación le costará, hubiesen podido evitarse con una política más conciliadora con los indígenas.»

Sin estar conformes con algunas de las apreciaciones de «La Independencia Belga», las publicamos á fin de que nuestros lectores vean como se tratan nuestros asuntos en el extranjero.

MAHÓN

Segun noticias telegráficas, se dispone que en el vapor que salga de esta el 6 de Septiembre próximo para Barcelona, embarque en él la compañía que el 8.º Batallón de Plaza organiza para marchar á Cuba. Respecto á las demás fuerzas se darán instrucciones disponiendo que estén todas prontas para poderlo efectuar el día 30 del actual.

Ayer le tocó el turno celebrar la festividad de su santo titular al vecino pueblo de San Clemente anejo á nuestro distrito municipal, y debido sin duda á lo desahucible del tiempo, fue escasa la concurrencia de forasteros al citado pueblo. La noche del sábado se vieron imposibilitados de celebrar baile al aire libre, y las corridas de ayer tarde, tampoco ofrecieron interés alguno, por cuanto no se presentan caballerías que reúnan las condiciones para poder optar á los premios, lo cual hace que las citadas corridas vayan desmereciendo de día en día.

Hoy celebra el pueblo de Ferrerías la fiesta cívica de su titular San Bartolomé, consistente en bailes públicos y corridas de caballerías.

Para el domingo próximo se prepara la del pintoresco pueblo de San Luis, penúltima de la presente estación veraniega.

Los globos que encierran las luces eléctricas del paseo de la Explanada, aparecieron hechos añicos á efecto sin duda de los golpes dados contra los postes á causa de la fuerza del viento.

También en algunos predios ha diseminado el trigo que yacía hacinado en las eras, lanzando parte del mismo á bastante distancia, por lo cual los aparceros se vieron obligados á cubrirlo con sábanas que aseguraron con piedras de las paredes.

Si bien no tenemos noticias concretas del interior de la isla, creemos que serán pocos los trabajadores del campo que se hayan librado de sus terribles efectos.

Los últimos despachos recibidos por el correo de ayer acusan sucesos extraordinarios ocurridos en Barcelona.

Parece que los ánimos están intranquilos y los republicanos se hallan indignados al verse blanco de las persecuciones de la policía.

Al abogado D. Pedro Corominas y al alcalde de Gracia Sr. Roman, se les acusa nada menos que de presun-

tos culpables del último atentado anarquista, conduciéndolos esposados á la capitanía general, desde donde fueron trasladados á los calabozos de Monjuich.

Se añade que parece confirmarse la noticia de que se han dado órdenes terminantes para denunciar como sospechosas á todas las personas de ideas avanzadas y á renglón seguido se anuncia que dimitirá el gobernador civil de aquella provincia.

No debe de extrañarnos tal estado de cosas en los críticos momentos porque atraviesa el gobierno del señor Cánovas, entregado en cuerpo y alma al elemento reaccionario, antes bien podríamos aguardarlas.

Nunca son más terribles las sacudidas de la fiera, que cuando se encuentra herida de muerte.

Entre las causas en que ha de entender el Tribunal del Jurado durante el próximo cuatrimestre, vemos una seguida contra nuestro amigo Juan Espi por escarnio á la religión.

El motivo que ha dado lugar á este proceso es haber hecho imprimir un artículo publicado hace ya algunos años en «Las Dominicales del Libre Pensamiento» que fué delucido al día siguiente y absuelto más tarde por la Audiencia de Madrid.

No comprendemos como ha podido ser denunciado nuevamente el mismo artículo no habiéndose reformado las leyes en España.

El viernes y sábado se ciñó la tormenta sobre la vecina Isla de Mallorca, alcanzando á casi todos los pueblos causándoles daños de más ó menos consideración.

Anoche vióse concurridísimo el local del Circo Colón con motivo del baile y canto que tuvo lugar en el mismo.

El joven artista Sr. Rey estuvo feliz en la interpretación de la pieza de canto, mereciendo los aplausos del auditorio.

Iguales demostraciones recibieron las niñas Lago y los niños Pelliser y Barranco.

Nuestro aplauso á todos.

El tiempo continúa inseguro é impropio de la estación que atravesamos; en la noche del sábado volvió á regáranos ligeras lluvias que más tarde cesaron para dar paso á un huracanado viento N. que ha durado hasta el siguiente día en que ha recalcado, habiendo ocasionado bastante daño en arbolados y edificios y si bien este no impidió que nuestros vapores correos efectuaran su entrada y salida respectivamente, sirvió para que algunos pasajeros dejaran de embarcarse, en espera de que el tiempo calinase.

El arbolado de nuestros paseos calles y carreteras, ha sufrido las consecuencias del torbellino, pues en la mañana de ayer, se veían algunas ramas desgajadas de los troncos y algunos de estos arrancados de cuajo.

Por causa de la lluvia que empezó á caer precisamente á la hora de comenzar el concierto que tuvo lugar el sábado en el Circo Colón, no fué más que regular la concurrencia que asistió al mismo.

El Sr. Rodríguez Arbona estuvo muy feliz en todas las piezas que ejecutó, mereciendo el ser aplaudido

y llamado á la escena con verdadero entusiasmo.

La niña de seis años Margarita Orfila dejó sorprendida á la concurrencia pues sin inmutarse en lo más mínimo, tocó muy bien en relación á su corta edad un vals al piano y al ser llamada en escena cambió el vals por una romanza de la ópera Maita que le valió una tempestad de aplausos.

Los demás que tomaron parte especialmente la niña Lago dejaron complacido al auditorio.

De los alardes celebrados en Palma ante la Audiencia, aparece que durante el cuatrimestre próximo el Tribunal del Jurado ha de entender en las siguientes causas en esta ciudad:

De José Vacarizas, Sebastián Barber, Antonio Pons, Juan Villalonga y Jose Cavaller, por robo.

De Juan Espi, por escarnio á la religión.

De Juan Paheras, por robo.

Dice «La Última Hora» de Palma: Se ha concedido licencia de caza á mitad de precio, al coronel del Regimiento Regional de Baleares núm. 2, D. Julian Batanero y Montenegro.

Desde esta fecha han quedado instaladas las oficinas de la Comandancia de Marina de esta Provincia, en la calle de Isabel II n.º 12.

El sábado estuvo abierta al servicio público durante toda la noche la estación telegráfica de esta ciudad, á motivo de que en dicho día se efectuaba el sorteo de los individuos de tropa de estas islas, que deben marchar á Cuba en el próximo envío de fuerzas y con objeto de calmar la consiguiente ansiedad de las respectivas familias.

El señor administrador principal de correos de esta provincia nos manifiesta que por real orden del Ministerio de Ultramar se dispone que quedé suprimida la expedición á Buenos Aires que debía salir de Cádiz el día 7 de Septiembre.

Dice «El Ancora» que se han recibido cien fuisles Maüser, los cuales serán repartidos entre los soldados que se han de embarcar el día 2 de Septiembre.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 22 De Port Said vapor «Barcelona», cap. don Eduardo Fané, con 58 trips. y carga general.

Día 23 De Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón», cap. D. Bernardo Cabot, con 18 trips, efectos y la correspondencia.

Buques despachados Día 24 Para Tarragona barca italiana «Giannina», cap. signor Roberto Ruggiero con 12 trips. y duelas.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 25 Martes San Luis de Francia. Sale el sol á las 5.21. — Pónese á las 6.42. Luna: sale 7.30 N. — Pónese 7.20 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

De la guerra Madrid 22, 10.15 m.

Telegrafían de la Habana que la columna Llera (?) ha rechazado el vigoroso ataque de varias partidas. Las tropas tuvieron veinte y dos heridos, y los rebeldes sufrieron grandes bajas.

Nada de Filipinas.—Contra los separatistas.—En las Cámaras.—Viruela en la Corte.

Madrid 22, 5.30 t.

No se ha recidido ninguna noticia oficial de Filipinas.

Se ha descubierto que varias personas de Madrid estaban complicadas en los trabajos separatistas. Se ha ordenado extremar la vigilancia de los filibusteros de la península. El Gobierno ha resuelto sean castigados energica é inmediatamente.

En el Senado se discute el impuesto sobre la navegación.

En el Congreso se ha dado lectura al proyecto de renovación de títulos del Estado perdidos.

Aumenta la viruela en Madrid.

BANCO DE MAHÓN

BOLSA DE BARCELONA

Table with financial data for August 22, 1896, including exchange rates for various locations like Cuba, France, and the Atlantic.

Ayuntamiento de Mahón

Funciones públicas

La festividad del anejo pueblo de San Luis tendrá lugar el domingo próximo 30 del corriente con carreras de caballerías que empezarán á las cuatro de la tarde, con sujeción á las reglas que dictará el señor teniente de alcalde del distrito ó concejal que las presida, incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierran el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cucharas de plata ó su equivalencia en metálico.—Mahón 24 Agosto de 1896.—El Alcalde presidente—E. Barón de las Arenas.

Alcaldía de Mahón

Reemplazos

Habiendo el mozo del actual reemplaza Rafael Carreras Gener, alegado la exención del servicio militar de hijo único en el sentido legal de la palabra, de viuda pobre á quien mantiene, contraída con posterioridad al acta de la clasificación y declaración de soldados, se hace público á fin de que los mozos interesados puedan presentar las reclamaciones que les convenga en el expediente que se tramita en este Ayuntamiento. Mahón 24 agosto 1896.—El alcalde, el Barón de las Arenas.

Anuncios.

Instituto de 2.ª Enseñanza de Mahón

Con arreglo a las disposiciones vigentes, la matrícula de este Instituto para el curso académico de 1896 a 1897, estará abierta en la Secretaría del establecimiento durante los últimos quince días del mes de Septiembre próximo desde las 9 de la mañana hasta la 1 de la tarde y desde las 4 a las 7 de la misma, continuando el postrero día hasta las 12 de la noche.

Las matrículas se dividen en ordinarias y extraordinarias, según se efectuen en Septiembre ó en Octubre, abonando dobles derechos en el segundo de dichos meses.

Los que deseen matricularse deberán solicitarlo mediante papeleta impresa que se les facilitará en la portería del Instituto, acompañando la correspondiente cédula personal los mayores de 14 años, y expresando en aquella con distinción de las dos clases de enseñanza oficial y privada, las asignaturas en que pretendan matricularse, por cada una de las cuales se abonarán dos pesetas cincuenta céntimos por derechos de inscripción y ocho pesetas por derechos de matrícula entregando al propio tiempo tantos timbres móviles cuantas sean las asignaturas más uno para adherirse a la papeleta.

Los que por primera vez hayan de matricularse en los estudios de segunda enseñanza deberán justificar que han sido aprobados en el examen de ingreso de todas las materias que constituyen la primera enseñanza elemental completa, ante el Tribunal competente.

Los exámenes de ingreso tendrán lugar los días y horas del mes de Septiembre que se indicarán con anticipación en el tablón de edictos del establecimiento. Sufirán esta prueba en el Instituto ante un Tribunal compuesto de tres Catedráticos, todos los alumnos que hayan de cursar en la misma escuela y los de enseñanza privada ó que hayan de verificarlo en esta Ciudad, debiendo unos y otros presentar al efecto una solicitud arreglada al modelo que se les facilitará en la Secretaría.

Los que se hallen en otro caso podrán ser examinados en el Colegio privado donde hayan de hacer sus estudios ó en el pueblo de su residencia, ante un Tribunal compuesto de un vocal de la Junta local de primera enseñanza designado por la misma con el carácter de Presidente, del Director del establecimiento privado y de un Maestro de escuela pública.

Los alumnos que se hubieren examinado de ingreso ante los Tribunales, no compuestos de Catedráticos de Instituto y trasladaren su matrícula a otro establecimiento público ó privado, habrán de sujetarse en el mismo a nuevo examen de primera enseñanza.

Los alumnos premiados en el último curso, y que no tengan nota ó antecedente desfavorable en su conducta académica pueden solicitar del señor Director tantas matrículas de honor completamente gratuitas, como premios hayan obtenido en el mismo establecimiento.

El día primero de Octubre de cada año caducan los derechos que conceden las matrículas en el curso terminado en el día anterior, en virtud de lo cual los alumnos que en dicha fecha no se hubieren examinado así como los que se hallasen suspendidos, necesitarán nuevas matrículas para los cursos sucesivos.

Todo lo que por disposición del ilustre señor Director se hace público para conocimiento de los interesados.

Mahón 20 de agosto de 1896.—El Secretario accidental, José Pons Alzina.

AVISO

Se compran gallinas, gallos, pollos y conejos, en la calle de San Pablo, número 20.

Alcaldía de Mahón

Sanidad

Todos los lunes de 4 a 5 de la tarde, se vacunará en el Hospital municipal de esta Ciudad a todos los que se presenten, siendo gratis para los pobres.

Mahón 21 Agosto de 1896.—El Alcalde.—El barón de las Arenas.

Sociedad Mahonesa de Vapores en liquidación

La comisión liquidadora de esta sociedad en cumplimiento del acuerdo tomado en la Junta general celebrada en la tarde de ayer, pone en conocimiento de los señores comanditarios que desde esta fecha hasta el 29 del corriente a la una de la tarde, queda abierta una suscripción en el domicilio del infrascrito Administrador gerente, al objeto de que los señores comanditarios que deseen adquirir una acción de las que posee la sociedad «La Marítima» ó «La Marquinista Naval», aumentando hasta su respectivo valor nominal el del residuo que de las mismas les corresponde, se sirvan suscribirse a ella, advirtiéndoles que los que no se hayan suscritos al terminar dicho plazo, se entenderá que renuncian al derecho que les asiste de adquirir una de aquellas acciones.

Se ruega a los señores comanditarios que por no haber asistido a la Junta general mencionada carezcan de detalles sobre la forma en que deben hacerse efectivas las acciones referidas, se sirvan acudir a esta Administración, durante el plazo mencionado, donde se les enterará de cuanto deseen.

Mahón 14 Agosto de 1896.—El Administrador gerente, Juan F. Taltavull.

Subasta

El día 30 del actual, a las once de la mañana, se venderá en subasta pública, en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa sita en esta ciudad, calle de Cifuentes núm. 104.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta obran en poder del referido Notario.

Subasta pública

El día 30 del actual, a las 11 de la mañana, en la Esplanada, frente a las casas consistoriales del Pueblo de Villacarlos, se subastará un gran solar situado en la calle del Puerto número 64 y mide 38 metros de frontis en la citada calle, 37 metros en la calle de la Miranda y 13 metros en la de San Pedro, cerrado con sillares en muy buen estado, con un pozo en el centro. Esta libre de todo gravamen y se cederá al mejor postor en el acto de la subasta.

SELLOS PARA COLECCIONES

Compras—Ventas—Cambios Hannover 29 Librería de Gabriel Bals

La Marítima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

Ultimo viaje directo entre Barcelona y Mahón

MENORQUIN

El mundo de su capitán D. Tito Gil navegará el último viaje directo de esta temporada entre este puerto y el de Barcelona, saliendo de Mahón el próximo jueves 27 del corriente a las seis de la tarde y de Barcelona el día siguiente 28 a la misma hora.

Admite carga y pasajeros a los precios anunciados.

Mahón 22 agosto 1896.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull

Aviso importante

AL PUEBLO DE VILLACARLOS Siempre que se reúnan de 22 a 25 familias que hagan un gasto de 14 ó más pesetas semanales se les garantiza en el acto un regalo de 5 a 15 por 100 ó más de lo que den las sociedades.

En esta tienda se hallarán toda clase de artículos necesarios al público, con los precios de las sociedades, y para más informes dirigirse a la misma, Comercio de Ramón Ruiz, San Jorge, 69, Villacarlos.

Para vender

Lo están las fincas siguientes:

1.ª Una villa con casa de recreo y otras dependencias situada en el arrabal de la carretera nueva que de Mahón conduce a Ciudadela.

2.ª Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal, situada en este término, y paraje conocido por Mercadalel.

3.ª Una casa situada en el pueblo de Villacarlos, calle de Stuart número 14.

Para informes el Notario D. Pedro Orfila ó en la casa núm. 4 de la calle de Moptañez de esta ciudad.

Hasta fin de mes

Por ausentarse sus dueños se venden por un precio muy barato, dos camas de matrimonio muy buenas, una idem de 5 palmos, imitación a bambú, dos calres con tela metálica, dos reclinatorios esculturados, tres sillas para iglesia; un porta-paraguas, una cómoda con mármol muy elegante, dos trincheros de nogal, un armario para loza, dos lavabos completos, varias clases de sillas de Viena en muy buen estado, una mesa cocina, dos mesas de noche, varios cuadros muy buenos, una mesa de sala y espejo.

23, Annover, 23

No equivocarse, aprovechar estos pocos días.

Almoneda

de muebles y libros. Moreras 26.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZA MIL PESETAS

GABINETE MÉDICO HOMEOPÁTICO Calle Castillo 72

Para vender Lo está una casa de la calle de Deva núm. 5; otra en la calle de las Moreras núm. 26; otra en la calle de San Alberto núms. 21, 23 y 25, y otra en el pueblo de San Luis, en la calle del mismo nombre núm. 65. Para informes Moreras 26.

Para alquilar Lo están las casas núms. 3 y 7 de la calle Nueva. Para informes dirigirse calle del Angel núm. 15.

Colocacion Se dará a un joven de 12 a 15 años, Colmado LA MAJORQUINA, Arita valeta 27.

Para vender La casa núms. 41 y 43 de la calle Mayor de Villacarlos. Informarán en la misma.

Dinero Se proporcionan cantidades con garantía hipotecaria a un interés módico. Comisión desde un octavo, por 100.—Informes calle del Carmen, 46, y Cuesta de Deva 16, 1.—Mahón. B. Fabregues, impresor.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio, ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gr. ó descarnes de las encías, Aftas, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Imprenta de Bernardo Fabregues.